

# Rapport d'activités 2023 de l'association Les Manivelles

INTRODUCTION :	2
LA VIE ASSOCIATIVE.....	2
ADHÉRENT.E.S :	2
LES BÉNÉVOLES :	2
NICOLAS EN STAGE .....	2
LE COLLÈGE D'ADMINISTRATION :	3
L'ÉQUIPE PERMANENTE SALARIÉE.....	3
ACTIVITÉS RÉGULIÈRES A L'ATELIER .....	4
LES PERMANENCES D'AUTORÉPARATION.....	4
LES « GOÛTERS BRICO » POUR RÉPARER LES VÉLOS RÉCUPÉRÉS.....	4
FORMATIONS BÉNÉVOLES.....	5
FILIÈRE DE RÉEMPLOI DE VÉLOS.....	5
ACTIVITÉS RÉGULIÈRES HORS DE L'ATELIER .....	5
LES ATELIERS MOBILES.....	5
LA VÉLO-ÉCOLE.....	6
LE RECYCLAGE ARTISTIQUE .....	6
L'HEUREUX CYCLAGE, RÉSEAU DES ATELIERS VÉLOS .....	7
ÉVÉNEMENTS :	7
PROJECTION DE FILM : LE MOMENT DES FORCES .....	7
FÊTE DE QUARTIER EN JUIN : BATTANT FOLIES.....	7
PRÉSENTATION DE LIVRE : L'ATELIER DES MIRACLES .....	8
FÊTE DE RENTRÉE QUARTIER LIBRE : VÉLORUTION ET SOIRÉE À L'ATELIER.....	8
PARTENAIRES.....	9

## **INTRODUCTION :**

---

2023 c'est l'année du calme après la tempête ! Pour rappel, en 2022 l'atelier de la rue d'Arènes a déménagé rue Battant et l'association s'est scindée en deux entités : Vélocampus Bouloie et les Manivelles. 2023 c'est donc un peu l'année du retour au calme et des prises de marques dans les nouveaux locaux et avec une vie associative renouvelée. C'est la première année pleine dans cet atelier et l'installation d'un certain rythme de croisière.

La vie associative est allée bon train avec un collègue d'administration engagé et des bénévoles motivé·es pour faire vivre l'atelier au quotidien et organiser des événements ponctuellement. Ce bon fonctionnement a permis cette année de travailler sur des sujets de fond tels que les finances de l'association dans le contexte économique actuel ou encore les conditions de travail des salarié·es.

## **LA VIE ASSOCIATIVE**

---

En 2023, qui a fait vivre l'association et qui a permis de maintenir les activités régulières et de mener tous ces projets exceptionnels ?

### **ADHÉRENT.E.S :**

L'association compte 750 adhérent·es en décembre 2023, chiffre qui se stabilise depuis l'ouverture de l'atelier au 37 rue Battant en septembre 2022.

3986 personnes ont adhéré à l'association depuis sa création en 2009.

### **LES BÉNÉVOLES :**

L'association et l'atelier vivent grâce aux nombreuses personnes qui s'impliquent en tant que bénévole. Comme nous le répétons souvent à l'atelier : pas de bénévoles, pas de permanence ! Les activités sont variées hors de l'atelier et les bénévoles sont aussi très présent·es pour les animations extérieures, les événements et les sessions de démontage de vélos.

Les bénévoles ont un degré d'implication divers, entre les référent·es de permanences qui sont là presque chaque semaine et les personnes qui viennent donner un coup de main ponctuel lors d'un apéro-démontage ou d'un événement.

En 2023 tout comme les années précédentes, c'est un peu plus de 70 personnes qui ont participé à faire vivre l'association !

Merci et bravo à tout le monde !

### **NICOLAS EN STAGE**

En 2023 nous avons accueilli Nicolas en stage pendant une semaine. Déjà bénévole à l'atelier les mercredi, il est venu à l'atelier pendant une semaine dans le

cadre de son parcours scolaire. Cette semaine a été l'occasion d'organiser des temps de bricolage de vélos et d'aménagement à l'atelier avec les bénévoles.

### **LE COLLÈGE D'ADMINISTRATION :**

En 2023, 14 personnes se sont investies dans le collège d'administration. Ils se sont réunis une fois par mois, lors de réunions ouvertes aux autres membres de l'association. Le collège fait vivre l'association à travers du travail administratif, d'organisation et de gestion de l'atelier. C'est un travail de l'ombre plus ou moins intense et valorisant. Un grand merci aux personnes qui s'y investissent et particulièrement à celles qui l'ont quitté cette année pour d'autres aventures !

Comme chaque année, une journée de séminaire organisée en octobre à l'Entrepôt a permis de profiter d'un temps plus long pour aborder les sujets de fonds de l'association. Au menu cette année : du partage d'information sur les contextes économique et politique des associations et une réflexion sur les valeurs défendues par les Manivelles.

### **L'ÉQUIPE PERMANENTE SALARIÉE**

Claire et Sébastien sont toujours fidèles au poste et représentent l'équipe permanente de l'association.

- Claire : gestion de l'atelier (assurer la présence de bénévoles pour tenir les permanences, suivi des stocks, suivi de l'entretien des ateliers, organisation de temps spécifiques à la réparation de vélos et à l'entretien de l'atelier), communication, bénévolat, gestion courante de l'asso et participation à la vie associative.
- Sébastien : gestion autour des ateliers (suivi administratif et financier), promotion et tenue des ateliers mobiles, liens avec les partenaires (financiers, événementiels), projets annuels, coordination et animation de la vélo-école.

## **ACTIVITÉS RÉGULIÈRES A L'ATELIER**

---

### **LES PERMANENCES D'AUTORÉPARATION**

Les permanences d'autoréparation, c'est l'activité principale de l'association. L'objectif : que les adhérent-es apprennent à réparer leur propre vélo dans le but d'être autonome. Les bénévoles sont donc là pour animer l'atelier mais sans toucher aux outils, en laissant faire les personnes elles-mêmes au maximum.

L'ouverture des ateliers dépend entièrement des bénévoles et fonctionne avec des référent-es de permanence pour assurer les relances, organiser la permanence, fermer l'atelier.

Les référents de permanence sont actuellement Quentin le mardi (à la suite d'Agathe), Claire le mercredi, Régis le samedi.

Deux permanences en mixité choisie MINT (Meufs, Intersexes, Non binaires, Trans) ont été organisées en novembre et janvier. Ces deux premières permanences ont été un succès en terme de fréquentation. La petite équipe autour de ces permanences veut les poursuivre et en organiser environ une par mois à l'avenir.

En 2023 ce sont 143 permanences soient 429 heures d'ouvertures qui ont eu lieu à l'atelier !

### **LES « GOÛTERS BRICO » POUR RÉPARER LES VÉLOS RÉCUPÉRÉS**

Les goûters-brico sont les moments privilégiés pour réparer les vélos de l'asso, mais aussi pour du démontage, de l'aménagement de l'atelier ou du tri de pièces.

C'est l'occasion de bricoler de manière conviviale tout en se familiarisant avec l'atelier et la mécanique vélo. Tout le monde peut participer à ces moments d'apprentissage selon son niveau ! Ces moments sont organisés plus ou moins régulièrement à l'initiative de bénévoles de l'association.

Une attention est portée sur la convivialité de ces temps qui sont nécessaires à la disponibilité des vélos à vendre, à la montée en compétence mécanique des bénévoles, et à la cohésion et la bonne humeur au sein des forces de vives de l'association.

En 2023, 56 goûters-brico ont été organisés au long de l'année : c'est un record ! Ces moments ont pris différentes formes au long de l'année : Morgan a organisé beaucoup de goûters-brico les jeudi en début d'après-midi, d'autres ont eu lieu en août pendant la fermeture au public, certains étaient plus ponctuels et thématiques (réparation de vélo avant la fête de juin, préparation de la fête de septembre, tri des roues ...

### **FORMATIONS BÉNÉVOLES**

En 2023, des formations ouvertes aux bénévoles ont été organisées. L'objectif est de donner les moyens aux personnes qui souhaitent s'investir pendant les permanences en tant qu'animateur.ice d'atelier.

Les formations portaient en général sur la mécanique vélo, plus deux sur la tenue d'une permanence, l'accueil et la pédagogie dans l'atelier.

En tout, cela représente 5 formations dont les contenus et la réalisation ont été menés par des bénévoles et salarié·es sur un format de 2h.

Ces formations sont basées sur des déroulés alliant connaissances théoriques, mise en pratique, échanges et mises en situations qui peuvent être vécues à l'atelier.

### **FILIÈRE DE RÉEMPLOI DE VÉLOS**

L'installation dans l'atelier rue Battant a permis de relancer un peu de communication sur notre filière de réemploi de vélos. En 2023, nous avons récupéré 284 vélos et en avons vendus 132 (En 2022 au total dans les ateliers d'Arènes – Bouloie - Battant : nous avons récupéré 166 vélos et vendus 132). Nous avons donc plus de visibilité pour récupérer des vélos mais la différence de nombre de vélos vendus montre la difficulté de réparer davantage de vélos seulement bénévolement.

Jusqu'à présent, la politique de l'association est bien de vendre des vélos qui soient accessibles financièrement au plus grand nombre. Le prix des vélos est donc bas grâce aux bénévoles qui les réparent gratuitement.

Nombre de vélos récupérés et vendus sur l'ensemble des ateliers :

	<b>Vélos récupérés</b>	<b>Vélos vendus</b>
Atelier Battant	284	132

## **ACTIVITÉS RÉGULIÈRES HORS DE L'ATELIER**

---

### **LES ATELIERS MOBILES**

Les ateliers mobiles sont des interventions sur un site extérieur à l'atelier fixe, animées dans le cadre d'événements organisés par d'autres acteurs associatifs, institutionnels, ou des entreprises dans le cadre de leur plan de déplacement en entreprise (PDE).

Lors de ces interventions nous installons un set complet d'outils, de pieds d'atelier, de pièces etc. sur site et nous accueillons les différents publics sur le même principe que dans les ateliers fixes, à savoir les accompagner dans l'auto-réparation de leur vélo.

En 2023, 17 ateliers mobiles rémunérés ont été tenus selon la typologie suivante :

- à destination des salariés d'entreprises ou de collectivités : 6
- à destination du public cible d'une association ou d'une collectivité : 4
- sur l'espace publique, librement accessible : 7

Quatre de ces ateliers mobiles ont été financés dans le cadre du contrat signé avec le Service Mobilité de GBM qui prend en charge le paiement au bénéfice des entreprises ayant mis en place un Plan de Mobilité Employeur (PDME), et à destination des communes du Grand Besançon qui organisent des événements de promotion de la mobilité à vélo. Ce dispositif est à mettre en avant pour développer le nombre de bénéficiaires de nos ateliers.

Une réflexion doit avoir lieu également pour assurer la disponibilité des bénévoles pour assurer la tenue de ces ateliers qui devraient se développer vu leur grand succès.

### **LA VÉLO-ÉCOLE**

En 2023 nous avons réalisé 17 séances de vélo-école dont 6 séances commandées par des structures à destination d'un public cible (5 en circulation urbaine et 1 pour l'apprentissage à destination des enfants).

Les 11 séances à destination d'adultes souhaitant apprendre le vélo ont été organisées au départ de l'atelier en 2 cycles ciblés sur 1 mois pour concentrer les bénéficiaires. Malgré cela les séances ont été peu fréquentées (max 3 personnes), beaucoup ont été annulées par manque d'élèves malgré des dates et des horaires convenus avec les personnes nous sollicitant.

En 2024 nous nous concentrerons donc sur les séances commandées par des structures et une réflexion avec les Bains Douches va débiter pour toucher les habitants du quartier Battant pour les inscriptions individuelles.

Le bilan financier des prestations atelier mobile et vélo-école reste positif puisqu'en 2023 nous avons atteint le chiffre prévisionnel.

### **LE RECYCLAGE ARTISTIQUE**

Un groupe de bénévoles a organisé en fin d'année 2023 des séances de recyclage artistique. Ces moments sont l'occasion de bricoler différentes choses à partir de pièces de vélos comme des bijoux ou des ceintures. Après une première réunion pour former le groupe, une première séance a permis de mettre dans l'ordre dans les anciennes créations et de faire le point sur l'organisation du recyclage artistique. Une deuxième séance de création a eu lieu. La référence est tournante et toute personne motivée est bienvenue dans le groupe.

## **L'HEUREUX CYCLAGE, RÉSEAU DES ATELIERS VÉLOS**

L'Heureux Cyclage est le réseau national des ateliers vélo participatifs et solidaires. Il rassemble une centaine d'ateliers sur les 300 répertoriés en France. Il a pour mission de favoriser la coopération entre les ateliers, de promouvoir leur développement et de proposer des outils de gestion aux ateliers membres.

Les ateliers adhérant du réseau peuvent :

- suivre des formations autour de la mécanique ou de la gestion d'un atelier, prises en charge par leur employeur ou par la Cyclofficine ;
- faire de petites réparations dans n'importe quel atelier du réseau lors d'un voyage à vélo, grâce au programme des Voyageuses ;
- devenir Référent·e Géographique pour un territoire donné, et faire remonter au réseau les nouvelles des ateliers de sa région ;
- profiter des outils de communication (affiches, flyers) mis à disposition par le réseau ;
- trouver tout un tas d'informations sur le Wiklou, le wiki du biclou ;
- échanger avec d'autres ateliers sur leurs pratiques

En avril 2023, 4 membres de l'asso sont allé·es aux Rencontres du réseau à Grenoble.

En novembre 2023 les Manivelles ont accueilli les premières rencontres réservées aux salarié·es des ateliers vélos. Une trentaine de personnes est arrivée de toute la France pour ces 2 jours de partages et d'échanges autour des missions, des conditions de travail et des spécificités du travail associatif.

## **ÉVÉNEMENTS :**

---

### **Projection de film : *Le moment des forces***

Le 14 avril 2023, nous avons accueilli Constance Brosse à l'occasion de la diffusion de son film *Le moment des forces* à l'atelier. Court métrage documentaire, ce film partage l'expérience d'un groupe de personnes pour une formation à la mécanique vélo par et pour les femmes, personnes trans et non-binaires. Toutes sont ici pour se renforcer mutuellement, s'autonomiser, pour trouver des outils d'émancipation collective et individuelle et s'approprier des savoirs traditionnellement transmis aux hommes.

### **Fête de quartier en juin : Battant folies**

À l'occasion de la fête des acteurs de la rue Battant, Les Manivelles ont ouvert l'atelier toute la journée, accueilli l'arrivée d'une déambulation à vélo organisée par Bien Urbain et ouvert la porte aux visiteurs pour faire connaître l'association, le tout accompagné de crêpes et de boissons ! Une journée sympa, sans gros besoin de préparation et qui a permis de faire du lien dans le quartier, entre bénévoles, et de rester ouvert sur une journée complète lors d'un samedi bien fréquenté.

## **Présentation de livre : L'atelier des miracles**

Dans le cadre des rencontres entre salarié·es des ateliers vélos participatifs, Benjamin Pichot Garcia est venu présenter son livre *L'Atelier des Miracles*. *L'Atelier des Miracles raconte le quotidien d'un atelier d'auto-réparation de vélo et de couture. Ces deux activités, d'apparence inoffensives, -si elles sont pratiquées en collectif-, ne tardent pas à devenir subversives car elles conduisent à penser et à agir sur des problématiques plus vastes : réduction/production des déchets, autonomisation/fragilité des personnes, solidarité/exclusion, délitement des services publics/privatisations, responsabilité/place de chacun-e dans la tâche de nettoyer le Monde...*

## **Fête de rentrée Quartier libre : vélorution et soirée à l'atelier**

Samedi 16 septembre les Manivelles avec Tambour Battant, la Compagnie du Petit Monde et l'Association Vélo Besançon ont organisé une fête de rentrée. Une vente de vélos à l'atelier le matin, des visites théâtralisées du quartier l'après-midi et la plus grosse vélorution de l'histoire de Besançon ont ponctué la journée ! La fanfare a particulièrement bien animé la rue Battant devant l'atelier en fin d'après-midi, et les crêpes proposées par les Manivelles ont eu du succès.

## **PARTENAIRES**

---

Vélocampus Bouloie

L'Heureux Cyclage

La Compagnie du Petit Monde

Tambour Battant

Zéro Déchets

Trivial Compost

Le Bitume et des Plumes

Veloconnect

La Pive

Juste Ici – Bien Urbain

Superseñor

Le Sybert

Les Bains Douches

Région Bourgogne – Franche-Comté

CCAS

La DSDEN du Doubs

Grand Besançon Métropole

Maisons de Quartiers Montrapon-Fontaine Écu, Grette-Butte, Planoise

Le Centre Départemental de la Famille et de l'Enfance

Keolis

Le Service Mobilité et le service Ressources Humaines de Grand Besançon Métropole

l'Association Vélo Besançon

L'Entrepôt

et tous les actrices du quartier Battant qui ont participé à Battant Folies !